

**PENGARUH *BRAND IMAGE* DAN *WORD OF MOUTH* PADA
KEPUTUSAN PEMBELIAN.**

(Studi Pada Konsumen Cafe Cak Cuk Surabaya)

SKRIPSI

Oleh:

SEPTI ISNAINI MUKHOLIDAH

G93214035



UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL

FAKULTAS EKONOMI DAN BISNIS ISLAM

PROGRAM STUDI MANAJEMEN

SURABAYA

2018

**PENGARUH *BRAND IMAGE* DAN *WORD OF MOUTH* PADA
KEPUTUSAN PEMBELIAN.**

(Studi Pada Konsumen Cafe Cak Cuk Surabaya)

SKRIPSI

Diajukan kepada

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel

Untuk Memenuhi Salah Satu Persyaratan

Dalam Menyelesaikan Program Sarjana Strata Satu

Manajemen

Oleh:

Septi Isnaini Mukholidah

G93214035

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel

Fakultas Ekonomi Dan Bisnis Islam

Program Studi Manajemen

Surabaya

2018

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini penulis :

Nama : Septi Isnaini Mukholidah
NIM : G93214035
Fakultas/Prodi : Ekonomi dan Bisnis Islam/Manajemen
Judul Skripsi : Pengaruh *Brand Image* dan *Word of Mouth* pada
Keputusan Pembelian (Studi pada Konsumen Cafe Cak
Cuk Surabaya)

Dengan sungguh-sungguh menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian/karya penulis sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 14 Maret 2018
Saya yang menyatakan



Septi Isnaini Mukholidah
G93214035

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi yang ditulis oleh Septi Isnaini Mukholidah NIM G93214035 ini telah diperiksa dan disetujui untuk dimunaqasahkan.

Surabaya, 13 Maret 2017
Pembimbing



Samsul Anam, MM.
196803072008011017

PENGESAHAN

Skripsi yang ditulis oleh Septi Isnaini Mukholidah NIM. G93214035 ini telah dipertahankan di depan sidang Majelis Munaqasah Skripsi Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam UIN Sunan Ampel Surabaya pada hari Kamis, tanggal 12 April 2018, dan dapat diterima sebagai salah satu persyaratan untuk menyelesaikan program sarjana strata satu dalam ilmu Manajemen.

Majelis Munaqasah Skripsi :

Penguji I



Samsul Anam, MM.
NIP. 196803072008011017

Penguji II,



Abdul Hakim, MEI.
NIP. 197008042005011003

Penguji III,



Hanafi Adi Putranto, S.SI., SE., M.Si.
NIP. 198209052015031002

Penguji IV,



Aris Fanani, M.Kom.
NIP. 198701272014031002

Surabaya, 16 April 2018

Mengesahkan,

Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam
Universitas Islam Negeri Sunan Ampel
Dekan,



Prof. Akh. Muzakki, M.Ag. Grad. Dip.SEA, M.Phil, Ph.D
NIP. 197402091998031002



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Septi Isnaini Mukholidah
NIM : G93214035
Fakultas/Jurusan : FEBI/ Manajemen
E-mail address : Septiisnaini64@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Sekripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)

yang berjudul :

Pengaruh *Brand Image* dan *Word of Mouth* pada Keputusan Pembelian Konsumen (Studi pada

Konsumen Cafe Cak Cuk Surabaya)

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara **fulltext** untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 18 April 2018

Penulis

(Septi Isnaini Mukholidah)

Bagi perusahaan, citra merupakan sebuah persepsi masyarakat terhadap jati diri sebuah perusahaan. Persepsi ini di dasarkan pada apa yang masyarakat ketahui atau kira tentang perusahaan yang bersangkutan, Oleh karena itulah perusahaan yang sama belum tentu memiliki citra yang sama dihadapan orang. Citra suatu perusahaan atau suatu produk terbentuk dengan adanya pengenalan produk dalam suatu informasi, maka perlu dilakukannya iklan atau suatu promosi terhadap produk yang akan di perjual belikan karena dengan iklan, seorang konsumen akan timbul rasa ingin tahu terhadap produk yang akan dibeli, dan perlu adanya daya tarik iklan berupa karakter dari iklan tersebut.

Slogan dari kaos Cak Cuk adalah “kata-kata kota kita” yang tetap di masukkan dalam jenis usaha barunya yakni Cafe Cak Cuk “Cafe Kota Kita”, hal tersebut tentu memiliki alasan yakni agar sebuah usaha baru ini mudah di terima oleh masyarakat dan tidak terlihat asing bagi para konsumennya. Memiliki *branding* yang kuat sebelum kafe ini berdiri pun menjadi penunjang bagi kelangsungan usaha baru tersebut.

Brand image (citra merek) dari Cafe Cak Cuk “Cafe kota kita” memunculkan presepsi bahwa Cafe ini memiliki keunikan tersendiri dari kota Surabaya, seperti yang dilakukan pada produk jenis kaos sebelumnya, persepsi yang diharapkan adalah bahwa produk yang dihasilkan oleh Cak Cuk tersebut memiliki gambaran dari kota Surabaya, karena dengan slogan dan sebagai *brand image* yang dimunculkan bahwa kafe tersebut memiliki ciri khas dari Surabaya dengan kata Cak Cuk tersebut.

atau hasil yang dia rasakan atas apa yang di beli. Ketika apa yang diharapkan konsumen sesuai dengan apa yang diberikan oleh perusahaan itu sendiri maka diharapkan akan menimbulkan *word of mouth* (WOM) positif oleh konsumen kepada lingkungan sekitarnya. Dari WOM positif tersebut dapat membantu perusahaan dalam menaikkan citra yang baik sebuah perusahaan dan dapat memperluas pemasaran serta meningkatkan penjualan.

Konsumen di zaman informasi yang serba canggih akan lebih selektif dan mengerti apa yang mereka butuhkan dan bagaimana cara mereka mendapatkannya. Jika dulunya seorang penjual mampu dengan mudah memberi pemahaman, baik yang jujur atau bohong tentang sebuah kualitas suatu produk atau kelayakannya, maka untuk saat ini perlakuan itu tentu belum bisa dilakukan kembali.

Word of mouth tradisional (*offline*) memiliki peran penting dalam hal keputusan pembelian konsumen, seperti pada penjelasan sebelumnya. akan tetapi dengan perkembangan internet saat ini, WOM telah mengalami perkembangan menjadi E-WOM (*Elektronic word of mouth*). *Electronic word of mouth* adalah sebuah pernyataan positif, negatif, aktual atau konsumen mengenai suatu produk atau perusahaan melalui internet.¹⁶

Motif dari E-WOM dipengaruhi oleh kebutuhan sosial masyarakat yang terus mengalami perkembangan yakni perkembangan teknologi informasi, perkembangan media dan lainnya. Motif E-WOM adalah

¹⁶ Hennig, et all, “*Electronic word-of-mouth via consumer-opinion platforms: what motivates consumers to articulate themselves on the Internet?*” *Journal of Interactive Marketing*. 2004 Vol. 18 No. 1, pp. 38-52.

memecahkan masalah yang sedang di hadapinya. Evaluasi alternatif ini muncul karena dalam satu masalah yang di hadapi oleh konsumen terdapat banyak pemecahan atau solusi yang ada, konsumen akan lebih sering memilih hal yang lebih memberikannya manfaat dalam menghadapi pemecahan masalah tersebut.

Kerumitan dalam proses evaluasi alternatif ini tergantung dengan suatu model pengambilan keputusan yang dilakukan oleh konsumen itu sendiri. Jika seorang konsumen telah terbiasa dalam pengambilan keputusan, hal tersebut memudahkan marketer, karena konsumen dalam memutuskan pembelian atas dasar keinginannya sendiri bahkan dalam pembelian ulang produk. Dan jika seorang konsumen sama sekali tidak mengetahui informasi mengenai suatu produk yang dibutuhkannya, maka konsumen hanya akan mempercayai informasi yang diberikan oleh orang terdekat di sekitarnya mengenai produk dan jasa yang dibutuhkannya, sehingga konsumen tidak perlu lagi mencari beberapa produk sebagai alternatifnya. Jika suatu produk dan jasa yang akan digunakan adalah memiliki harga yang cukup tinggi dengan resiko yang juga tinggi, maka seorang konsumen akan cukup lama dalam memutuskan pembeliannya, karena dengan

1. Sebagai tempat identifikasi dalam hal memudahkan proses penanganan atau pencarian produk bagi perusahaan, terutama dalam pengorganisasian persediaan dan pencatatan akuntansi.
2. Sebagai tempat yang bisa digunakan dalam memudahkan sebuah perusahaan untuk proses identifikasi dan pencarian produk serta pengorganisasian dan pencatatan akuntansi.
3. Sebagai perlindungan hukum terhadap aspek produk yang memiliki keunikan.
4. Tolak ukur tingkat kualitas bagi para pelanggan yang puas, sehingga mereka bisa dengan mudah untuk melakukan pembelian ulang di lain waktu.
5. Sarana yang dapat digunakan untuk menciptakan asosiasi dan makna unik yang membedakan produk dari pesaing.
6. Keunggulan kompetitif, yakni keunggulan dalam bentuk loyalitas konsumen kepada perusahaan, perlindungan huku, dan citra unik yang ada di benak konsumen.
7. Sumber *financial returns*, adalah yang berkenaan dengan pemasukan atau pendapatan sebuah perusahaan di masa yang akan datang.

Ada tujuh manfaat pokok merek bagi konsumen, yaitu sebagai identifikasi sumber tertentu, penekan biaya pencarian (*search cost*) internal dan eksternal, pengurang resiko, janji dengan

adalah dengan mengandalkan harga sebagai daya tarik utamanya.

3. *Affinity* (Keterikatan emosional), yakni merupakan keterikatan emosional yang terjadi pada seorang konsumen dengan merek tertentu. Suatu produk dengan merek tertentu yang digemari oleh sebagian masyarakat tentunya akan lebih mudah dalam melakukan penjualan, dan apabila suatu produk dengan merek tertentu yang dipersepsikan oleh konsumen memiliki kualitas yang tinggi akan memberikan dampak positif terhadap reputasi suatu produk kedepannya. *Affinity* dalam hal ini adalah mengenai keterikatan positif yang menjadikan seorang konsumen menyukai produk dengan merek tertentu.
4. *Brand loyalty* (loyalitas merek), yakni mengenai seberapa jauh seorang konsumen setia terhadap penggunaan suatu merek tertentu.

Dalam hal pemulihan kepercayaan seorang konsumen pada merek suatu produk, suatu perusahaan sangat serius dalam menanggapi serta mendengar respon baik positif dan negatif dari konsumennya. Adanya keseriusan yang dilakukan oleh perusahaan diharapkan dapat memberikan dampak yang baik bagi perkembangan merek suatu produk, yakni tumbuhnya kepercayaan seorang konsumen pada suatu merek. Tumbuhnya kepercayaan

yang merasa puas dengan produk tertentu akan menceritakannya kepada sekitarnya, baik tiga atau lima temannya, sedangkan konsumen yang tidak puas akan memberitahu kepada enam atau sepuluh orang.⁵⁶ Dan yang paling penting dan tidak boleh terlewatkan dari WOM ini adalah kredibilitas.

B. Penelitian Terdahulu yang Relevan

Brian gumelar (2016), penelitian yang bertujuan mengetahui adanya pengaruh *brand image* dan *celebrity endorser* terhadap keputusan pembelian kosmetik wardah pada mahasiswa Universitas Negeri Yogyakarta.⁵⁷ Dimana variabel independen yaitu *Brand Image* dan *Celebrity Endorser* mempengaruhi keputusan pembelian sebagai variabel dependennya, berdasarkan hasil penelitian diperoleh dengan persamaan regresi, dari hasil pengujian nilai F hitung sebesar 48.089 dengan signifikansi 0,000 lebih kecil dari 0,05 maka penelitian ini berhasil membuktikan hipotesis ketiga yang menyatakan bahwa “*Brand Image* dan *Celebrity Endorser* secara simultan mempengaruhi keputusan pembelian”. Hasil uji *adjusted R²* menunjukkan bahwa keputusan pembelian dipengaruhi oleh variabel *Brand Image* dan *Celebrity Endorser* sebesar 38,7% sedangkan untuk ssanya dipengaruhi oleh variabel lainnya yang tidak termasuk dalam penelitian tersebut. Penelitian tersebut menunjukkan bahwa semua variabel yang terlibat secara signifikan terbukti dalam mempengaruhi variabel dependen yakni keputusan pembelian.

⁵⁶ Mira Utami dkk, “Analisis Faktor-faktor Yang Mempengaruhi Word Of Mouth Mahasiswa Unimus”, Prosiding Seminar Nasional Universitas Muhammadiyah Semarang, ISBN: 978.979.704.883.9. 2010. 8

⁵⁷ Brian gumelar. “pengaruh *brand image* dan *celebrity endorser* terhadap keputusan pembelian kosmetik wardah” (Skripsi - Universitas Negeri Yogyakarta, 2016).

Valentine Parengkuan, Altje Tumbel, Rudy Wenas (2014), penelitian ini memiliki tujuan dalam mengetahui apakah ada pengaruh dari *brand image* dan *celebrity endorser* sebagai variabel independen terhadap keputusan pembelian yang sebagai variabel dependennya pada produk *shampo head and sholders* di 24 swalayan di kota manado.⁵⁸ Hasil penelitian ini menunjukkan bahwa *brand image* dan *celebrity endorser* secara simultan memiliki pengaruh terhadap keputusan pembelian konsumen atau pelanggan pada produk *Shampo Head And Shoulders* di 24 Mart Manado. Dan pada hasil uji T, *brand image* secara parsial tidak memiliki pengaruh yang signifikan terhadap keputusan pembelian konsumen akan tetapi berbeda hasilnya dengan variabel X2, yakni *celebrity endorsment* secara parsial berpengaruh signifikan terhadap keputusan pembelian *shampo head and shoulders*.

Alfian gusnadi (2011), penelitian ini bertujuan untuk mengetahui pengaruh harga, daya tarik iklan, *celebrity endorser* dan *brand image* terhadap keputusan pembelian pada kartu XL di wilayah Tangerang selatan.⁵⁹ Dimana variabel indepeden yaitu harga, daya tarik iklan, *celebrity endorser* dan *brand image* mempengaruhi keputusan pembelian pembelian sebagai variabel dependennya. Berdasarkan hasil penelitian, hasil uji regresi berganda secara parsial ditemukan bahwa seluruh variabel independen (harga, daya tarik iklan, *celebrity endorser* dan *brand image*) berpengaruh secara signifikan terhadap tindakan keputusan pembelian. Hasil regresi berganda secara simultan

⁵⁸ Parengkuan, dkk, "Analisis Pengaruh *Brand Image* dan *Celebrity Endorsment* terhadap Keputusan Pembelian Produk Shampo Head and Shoulders di 24 Mart Manado" Jurnal EMBA Vol.2 No.3 September 2014, ISSN 2303-1174,1792-1802.

⁵⁹ Alfian gusnadi. "analisis pengaruh harga, daya tarik iklan, *celebrity endorser* dan *brand image* terhadap keputusan pembelian". (Skripsi - UIN Syarif hidayatullah Jakarta, 2011)

ditemukan bahwa seluruh variabel independen (harga, daya tarik iklan, *celebrity endorser* dan *brand image*) dengan signifikan memberi kontribusi yang besar terhadap variabel keputusan pembelian. Dalam penelitian ini juga di temukan bahwa *celebrity endorser* memiliki pengaruh paling dominan diantara variabel lainnya terhadap keputusan pembelian, yang dapat dilihat dari nilai beta (β) sebesar 0,420.

Ratna Dwi Kartika sari dan Sri Rahayu Astuti (2012), penelitian dengan judul “Analisis pengaruh kualitas produk, persepsi harga dan *word of mouth communication* pada keputusan pembelian”, dilakukan pada CV. Mega Jaya Mebel Semarang, dengan hasil yang didapatkan pada uji serentak yakni F_{hitung} 34,700 yang lebih besar dari F_{tabel} , dan signifikansi yang lebih kecil dari α , sehingga pada uji serentak dapat disimpulkan bahwa variabel independen berpengaruh secara simultan terhadap variabel dependen. Pada uji parsial untuk variabel kualitas produk signifikansi dengan nilai 0,007 yang lebih kecil dari α , variabel persepsi harga dengan nilai signifikansi 0,000 yang lebih kecil dari α , dan variabel *word of mouth* dengan nilai signifikansi sebesar 0,000 yang lebih kecil dari α , maka dapat disimpulkan bahwa pada uji parsial ketiga variabel independen berpengaruh secara signifikan pada variabel dependen.

Mangara Abdul Khair (2013), penelitian yang di lakukan pada mahasiswa Fakultas Ekonomi Universitas Negeri Yogyakarta ini untuk mengetahui pengaruh adanya *brand image* dan *word of mouth* pada keputusan pembelian *hanphone* Blackberry. Nilai F hitung yang dihasilkan adalah lebih besar daripada F tabel ($76,996 > 3,09$) dan lebih kecilnya nilai signifikansi

Cafe Cak Cuk memiliki strategi penjualan kerjasama dengan beberapa *store* makanan yang sudah cukup memiliki konsumen di kota Surabaya, yakni STMJ Bu Nunuk, Ayam Canton Soerabaja, Monster Sosis Suroboyo, Bakwan Pak Edy, Hot Steak Pedas, BENGIS Kitchen, Gado-Gado Arjuna Pak Satumin, Penyetan Sambel Cadas, Depot Mama Pur dan Container Kebab Baba Rafi. Dengan adanya hal tersebut tentu variasi menu yang diberikan oleh Cafe Cak Cuk sangat beragam, contohnya adalah rujak cingur, tahu campur dan nasi krawu yang merupakan kuliner khas Jawa Timur yang di sediakan oleh Depot Mama Pur, selain menu tersebut tersedia banyak makanan yang juga memiliki citra rasa modern, contohnya adalah Takoyaki, Okonomiyaki, Ayam teriyaki dan lain-lain. Sedangkan produk utama yang dimiliki sendiri oleh Cafe Cak Cuk adalah minuman, contohnya aneka kopi, jus, susu, coklat dan beberapa soda lainnya. Produk minuman tersebut dikemas dengan kemasan yang unik dan *kekinian*.

Menjadi tempat yang unik dengan menampilkan khas kota Surabaya adalah ciri khas dari Cak Cuk Surabaya yang sejak awal dari produk kaos dan Cinderamata khas kota surabaya. Begitupun dengan Cafe Cak Cuk yang menyediakan tempat dengan latar unik *instagramable* yang bisa dijadikan sebagai promosi secara tidak langsung, contohnya dengan adanya dinding dengan *doodle* bertemakan kota Surabaya dan juga berisi kata “Surabaya With Love”, “jancok!”, “Iki Suroboyo Cuk”, “ yang tergambar di dinding *doodle* tersebut, dan memang ditujukan untuk

konsumen yang ingin foto dengan latar tersebut dan menjadi foto *instagramable*.

Menjadi kafe yang menampilkan daya tarik khas kota Surabaya dengan logat kasarnya ditampilkan dalam papan kata *instagramable* dengan berbagai tulisan, contohnya papan kata “Rodok Dubleg, Wis Elek Ngentutan, di Surabaya Kumerasa Bahagia, Jancuk Jaran, Djancuk Iku gak Duso, Aku nang Suroboyo!!!, Paling Ayu sak Suroboyo, Loro Atimu! Mbecak’o!!!, Kemalan Bhadogan, Jancuk’an, Sumpah Aku Tau Kuru, Pegaten Bojomu!!!, Kemproh Jarang Adus, My Misuh Mbokne Ancuk, Nggatheli, Nggragas Crongooan, dan masih banyak papan kata *instagramable* lainnya dengan tema kata-kata kota Surabaya.

Kafe yang terletak di jalan Ahmad Yani ini buka pada pukul 11.00-24.00 WIB pada hari senin sampai dengan sabtu dan di hari minggu yang hanya memiliki perbedaan pada waktu buka, yakni pukul 09.00 WIB. Dengan jadwal buka dan tutup yang sudah rapi, akan tetapi kafe masih memasang papan yang berlokasi didepan kafe dengan tulisan “BUKA 24 JAM nek gak males.

2. Karakteristik Responden

Responden dalam penelitian ini adalah masyarakat kota Surabaya baik yang domisili menetap atau sementara dan yang sudah pernah melakukan transaksi pembelian di Cafe Cak Cuk baik secara langsung atau *delivery* via transportasi online atau yang lainnya. Dengan jumlah populasi yang tidak diketahui maka sampel yang ditentukan adalah 250 responden

dengan 3,6% dari 250 responden, kemudian untuk Surabaya timur adalah 78 responden atau 31,2% dari keseluruhan responden, Surabaya barat dengan 22 responden atau 8,8% dari total keseluruhan responden, Surabaya utara dengan 3 responden atau 1,2% dari 250 responden, dan Surabaya selatan dengan 138 responden atau setara dengan 55,2% dari keseluruhan responden. Wilayah Surabaya selatan menjadi wilayah dengan responden yang paling banyak dalam melakukan transaksi pembelian di Cafe Cak Cuk dengan 55,2%, kemudian di ikuti dengan Surabaya timur, Surabaya barat, Surabaya pusat dan yang paling sedikit jumlah respondennya adalah wilayah Surabaya utara. Hal tersebut menunjukkan bahwa wilayah yang memiliki responden paling banyak adalah daerah di sekitar Cafe Cak Cuk, yakni wilayah Surabaya selatan dan sekitarnya.

B. Analisis Data

1. Uji Validitas dan Uji Reliabilitas

a) Uji Validitas

Validitas data diukur dengan membandingkan r hitung dengan r tabel (r product moment). Dengan kriteria pengujian apabila $r_{hitung} > r_{tabel}$ dengan $\alpha = 0,05$ maka alat ukur tersebut dinyatakan valid, dan sebaliknya apabila $r_{hitung} < r_{tabel}$ maka alat ukur tersebut adalah tidak valid. Untuk uji validitas menggunakan 30 responden maka nilai signifikansi nya adalah 0,361, dan berikut hasil perhitungan uji validitas yang menggunakan bantuan SPSS versi 23.0

Berdasarkan hasil olah data dari SPSS versi 23.0, bahwa keseluruhan instrumen dari variabel *word of mouth* (X2) adalah valid, yakni dengan signifikansi lebih kecil dari 5% atau 0,05 dengan nilai dari r tabel dari 30 responden sebagai uji validitas adalah lebih besar dari 0,0361. Dan keseluruhan instrumen tersebut memenuhi syarat dari uji validitas yang tersedia, yakni untuk signifikansi lebih kecil dari 5% atau 0,05, dan nilai r tabel nya adalah lebih dari 0,361, sehingga untuk nilai r hitung > r tabel adalah terpenuhi, untuk nilai validitas dari variabel keputusan pembelian dinilai cukup tinggi karena cukup jauh dari nilai r tabel yakni 0,361.

b) Uji Reabilitas

Uji reabilitas digunakan untuk mengungkapkan suatu data penelitian yang dapat dipercaya dan sesuai dengan keadaan yang sebenarnya, dengan adanya uji reabilitas ini maka suatu instrumen yang digunakan sebagai alat pengumpul data di anggap reliabel karena dipercaya sesuai dengan keadaan sebenarnya di lapangan. Uji reabilitas ini menggunakan rumus *Alfa Cronbach* dengan bantuan SPSS versi 23.0, dengan penilaian rentang 0,8-1,0 sangat tinggi, 0,6-0,79 tinggi, 0,4-0,59 cukup, 0,2-0,39 rendah dan 0,0-0,19 sangat rendah. Jika nilai yang dihasilkan adalah kurang dari 0,59 maka konsistensi dari instrumen atau alat pengumpul data dianggap tidak reliabel. Berikut tabel hasil uji reabilitas :

Dari hasil uji tersebut diketahui nilai F_{hitung} sebesar 166.170 yang lebih besar dari F_{tabel} dan signifikansi sebesar 0,000 yang lebih kecil dari 0,05. maka dapat diambil kesimpulan bahwa menolak H_{03} yang menyatakan bahwa “Tidak adanya pengaruh positif antara *brand image* dan *word of mouth* pada keputusan pembelian konsumen di Cafe Cak Cuk Surabaya” dan menerima H_{a3} yang menyatakan bahwa “Ada pengaruh positif antara *brand image* dan *word of mouth* pada keputusan pembelian konsumen di Cafe Cak Cuk Surabaya”.

c) Koefisien Determinasi (R^2)

Analisis koefisien determinasi adalah alat analisis pada uji regresi linear berganda, yakni digunakan untuk mengukur seberapa jauh kemampuan variabel independen dalam menerangkan variabel dependen. Nilai koefisien determinasi yakni antara 0 sampai dengan 1. Nilai R^2 yang kecil menandakan kemampuan variabel independen dalam menjelaskan variabel dependen amat terbatas, dan nilai yang mendekati angka 1 menandakan bahwa variabel independen memberikan hampir keseluruhan informasi yang dibutuhkan dalam memprediksi atau mengetahui hasil dari variabel dependen.

Dari hasil *adjusted R²* didapatkan nilai sebesar 0,570. Hal tersebut menunjukkan bahwa kemampuan variabel independen dalam menerangkan atau menjelaskan variabel dependen sebesar 57%. Dan sisanya yakni 43% dijelaskan atau diterangkan oleh variabel lain yang tidak terdapat dalam penelitian ini.

BAB V PEMBAHASAN

A. Pengaruh *brand image* dan *word of mouth* pada keputusan pembelian di Cafe Cak Cuk Surabaya

Berdasarkan uraian pada bab 4 yang melakukan uji dan perhitungan dengan bantuan aplikasi SPSS versi 23 *for windows*, maka pada bab ini akan menguraikan pembahasan mengenai hasil data penghitungan pada bab 4.

Pada bagian karakteristik responden, diperoleh hasil pada jenis kelamin yakni perempuan sejumlah 184 responden, dan laki-laki 66 responden. Pada karakteristik usia didapatkan hasil 16-20 sejumlah 54 responden, 21-30 sejumlah 190 responden, dan lebih dari usia 30 sejumlah 6 responden. Pada karakteristik pekerjaan di dapatkan hasil dengan karyawan sejumlah 66 responden, siswa/mahasiswa sebesar 200 responden, wiraswasta sebesar 11 responden, dan lain-lain sebesar 3 responden. Pada karakteristik klasifikasi wilayah didapatkan hasil untuk Surabaya pusat sebesar 9 responden, Surabaya timur sebesar 78 responden, Surabaya barat sebesar 22 responden, Surabaya utara sebesar 3 responden, dan Surabaya selatan sebesar 138 responden.

Pada karakteristik usia didapatkan hasil dengan paling dominan adalah pada rentang usia 21-30 dengan hasil 190 responden, dan pada karakteristik pekerjaan didapatkan hasil dengan paling dominan adalah pada siswa/mahasiswa. Hal tersebut benar adanya dengan pernyataan

kemudahan merek dalam di ingat dapat mempengaruhi konsumen dalam melakukan keputusan pembelian, terbukti dengan adanya hasil data dari uji parsial yang menyatakan bahwa *brand image* berpengaruh positif terhadap keputusan pembelian di Cafe Cak Cuk Surabaya.

Hasil penelitian ini mendukung dari hasil penelitian sebelumnya, yang dilakukan oleh Brian Gumelar yang berjudul “pengaruh *brand image* dan *celebrity endorser* terhadap keputusan pembelian kosmetik Wardah pada mahasiswa Universitas Negeri Yogyakarta” dengan hasil bahwa *brand image* berpengaruh positif dan signifikan terhadap keputusan pembelian kosmetik Wardah pada mahasiswa Universitas Negeri Yogyakarta. dan juga mendukung pada penelitian sebelumnya yang dilakukan oleh Alfian Gusnadi dengan judul “pengaruh harga, daya tarik iklan, *celebrity endorser* dan *brand image* terhadap keputusan pembelian kartu XL di wilayah Tangerang Selatan” dengan hasil pada uji parsial bahwa *brand image* berpengaruh secara signifikan terhadap keputusan pembelian. Dan tidak mendukung hasil penelitian sebelumnya dari Valentine Parengkuan, Altje Tumbel dan Rudy Wenas yang berjudul “Pengaruh *Brand Image* dan *Celebrity Endorser* terhadap Keputusan Pembelian” dengan hasil pada uji parsialnya *brand image* tidak berpengaruh signifikan terhadap keputusan pembelian, dimana setiap terjadi kenaikan pada *brand image* maka terjadi penurunan pada keputusan pembelian.

kualitas dan kuantitas guna memberikan kesan terbaik kepada konsumen sehingga menimbulkan kepuasan pada konsumen, karena *word of mouth* bukan hanya mengenai hal positif akan tetapi juga negatif.

Word of mouth memiliki keunggulan dan kelemahan, jika pada sisi keunggulan WOM menjadi sarana promosi yang cukup baik saat berisi komentar positif dan merupakan sebuah cara promosi yang dengan biaya murah. Pada kelemahannya selain *word of mouth* negatif adalah saat seorang konsumen memberikan komentarnya perihal sebuah produk dan jasa yang sudah di konsumsinya kepada teman atau sekitarnya, maka bisa saja materi yang disampaikan oleh konsumen tersebut adalah berbeda dengan aslinya, karena apa yang disampaikan oleh konsumen adalah pendapat subyektif dari masing-masing individu, dan yang kedua adalah pendapat atau komentar yang diberikan oleh konsumen menjadi tidak terkendali oleh perusahaan.

Word of mouth mengalami perimbangan pada era teknologi saat ini. sekarang ini komunikasi personal konsumen perihal suatu produk dan jasa tertentu pada sekitarnya tidak hanya dilakukan dengan media tradisional atau disebut mulut ke mulut melainkan juga melalui media elektronik, contohnya adalah penggunaan teknologi informasi di bidang internet yakni media sosial dan blog.

Blog adalah singkatan dari Web Log, dimana merupakan aplikasi dengan memuat tulisan pada sebuah halaman Web. Blog

sejumlah 1.968 miliar di seluruh dunia.⁹⁸ Dan untuk media sosial Instagram, pada tahun 2017 pihak dari perusahaan memberikan data bahwa di Indonesia terdapat 45 juta pengguna Instagram dan merupakan sebagai pasar terbesar di Asia, serta pengguna paling produktif dalam Instagram *story*.⁹⁹

Perkembangan tersebut di ikuti dengan munculnya akun atau pengguna yang disebut dengan *foodgram* yang dimana akun tersebut rutin mengunggah foto dengan tema kuliner dan memberikan penjelasan serta penilaian akan makanan tersebut. Misalnya adalah akun @Surabayakuliner, @Surabaya_foodies, @Kokobuncit, @sbyfoodie dan masih banyak yang lainnya. Akun *foodgram* yang memiliki konten menarik memiliki jumlah pengikut dengan lebih dari 200 ribu akun, hal tersebut membuktikan bahwa konten dengan isi makanan adalah hal yang menarik bagi pengguna Instagram. Hal tersebut di ikuti dengan komentar dari sebuah postingan *foodgram* yang menarik konsumen untuk melakukan pembelian pada rumah makan yang pada saat itu di unggah oleh akun tersebut, contohnya adalah pada tanggal 23 februari 2018 akun @Surabayafoodies mengunggah sebuah foto mie ayam dari @Mieayamratusby dengan memberikan penilaian yang bagus dan merekomendasikan untuk mencobanya, kemudian selang beberapa menit bermunculan komentar

⁹⁸ Jeko. "Indonesia negara ke 4 dengan pengguna facebook teraktif di dunia", dalam tekno.liputan6.com, diakses pada 23 februari 2017.

⁹⁹ Tempo.co, "45 juta pengguna Instagram, Indonesia terbesar di asia", dalam www.bisnis.tempo.co, diakses pada 23 februari 2017.

yang mengatakan bahwa “saya harus mencobanya” dan hal tersebut di ikuti dengan menandai temannya yang berarti bahwa mengajaknya untuk mencoba makanan tersebut.

Teknologi informasi adalah kekuatan besar bagi *word of mouth* dalam mempengaruhi keputusan pembelian, Blog dan Instagram merupakan media yang sering digunakan oleh konsumen dalam mencari rekomendasi guna dijadikan tolok ukur kepercayaan dalam menilai sebuah produk makanan, terbukti dengan adanya hasil data uji parsial bahwa *word of mouth* berpengaruh secara positif dan signifikan terhadap keputusan pembelian, karena didalam instrumen atau kuesioner penelitian yang penyebarannya dilakukan kepada 250 responden terdapat pernyataan tentang elektronik *word of mouth* tersebut, contohnya adalah melalui media blog dan media sosial. Sehingga keberlakuan *word of mouth* baik secara langsung atau tradisional dan melalui media elektronik memiliki pengaruh secara signifikan terhadap keputusan pembelian di Cafe Cak Cuk Surabaya.

WOM dapat diukur dengan melihat pengaruh dari, *to talk*, *to promotion* dan *to sell* dimana tiga hal tersebut melihat efek atau akibat dari kelangsungan WOM, dimana seseorang yang menggunakan suatu produk dan jasa tertentu dapat membicarakan, mempromosikan dan menjual suatu produk tertentu pada sekitarnya, begitupun dengan timbal balik yang dihasilkan yakni dengan adanya *to talk*, *to promotion* dan *to sell* dapat mempengaruhi keputusan pembelian seseorang. Dan

hal tersebut terbukti positif dengan adanya hasil uji pada penelitian ini yang menyatakan bahwa *word of mouth* berpengaruh secara signifikan terhadap keputusan pembelian.

Hasil penelitian ini mendukung penelitian sebelumnya yang dilakukan oleh Mangara Abdul K.H dengan judul “Pengaruh *Brand Image* dan *Word of Mouth* pada keputusan pembelian *Hanphone Blackberry* pada mahasiswa UNY” dengan hasil pada uji parsial bahwa *word of mouth* berpengaruh positif dan signifikan terhadap keputusan pembelian. Dan mendukung pada penelitian yang dilakukan oleh Ratna Dwi Kartika sari dan Sri Rahayu Astuti dengan judul “Analisis pengaruh kualitas produk, persepsi harga dan *word of mouth communication* pada keputusan pembelian”, dilakukan pada CV. Mega Jaya Mebel Semarang, dengan hasil pada uji parsial yang menyatakan bahwa variabel *word of mouth* berpengaruh secara signifikan pada variabel dependen.

3. Pengaruh *brand image* dan *word of mouth* pada keputusan pembelian di Cafe Cak Cuk Surabaya

Dari hasil uji tersebut diketahui nilai F_{hitung} sebesar 166.170 yang lebih besar dari F_{tabel} dan signifikansi sebesar 0,000 yang lebih kecil dari 0,05. maka dapat diambil kesimpulan bahwa menolak H_{03} yang menyatakan bahwa “Tidak ada pengaruh positif antara *brand image* dan *word of mouth* pada keputusan pembelian konsumen di Cafe Cak Cuk Surabaya” dan menerima H_{a3} yang menyatakan bahwa “Ada

BAB VI PENUTUP

A. Kesimpulan

Berdasarkan analisis dan hasil hipotesis penelitian pada konsumen Cafe Cak Cuk Surabaya, maka dapat disimpulkan sebagai berikut :

1. Berdasarkan hasil perhitungan statistik uji parsial *brand image* dengan t_{hitung} 4.554 yang lebih besar dari t_{tabel} , nilai signifikansi sebesar 0,000 yang lebih kecil dari α yakni 0,05, maka dapat diambil kesimpulan bahwa terdapat pengaruh positif antara *brand image* pada keputusan pembelian di Cafe Cak Cuk Surabaya.
2. Berdasarkan hasil perhitungan statistik uji parsial untuk variabel bebas *word of mouth* dengan t_{hitung} 10.239 yang lebih besar dari t_{tabel} dan signifikansi sebesar 0,000 yang lebih kecil dari α yakni 0,05, maka dapat diambil kesimpulan bahwa terdapat pengaruh positif antara *word of mouth* pada keputusan pembelian di Cafe Cak Cuk Surabaya.
3. Berdasarkan hasil uji perhitungan statistik diketahui nilai F_{hitung} sebesar 166.170 yang lebih besar dari F_{tabel} dan signifikansi sebesar 0,000 yang lebih kecil dari 0,05. maka dapat diambil kesimpulan bahwa terdapat pengaruh positif antara *brand image* dan *word of mouth* pada keputusan pembelian konsumen di Cafe Cak Cuk Surabaya. dan hasil dari koefisien determinasi (R^2) sebesar 0,570, sehingga dapat disimpulkan bahwa keputusan pembelian dapat diterangkan atau dijelaskan sebesar 57% oleh variabel *brand image*

- Keputusan Pembelian Melalui Citra Merek Pada Kosmetik Wardah Dikota Semarang”. *Management Analysis Journal*. ISSN 2252-6552, 2015.
- Parengkuan dkk. “Analisis Pengaruh *Brand Image* dan *Celebrity Endorsment* terhadap Keputusan Pembelian Produk Shampo Head and Shoulders di 24 Mart Manado”. *Jurnal EMBA Vol.2 No.3* September 2014, ISSN 2303-1174,1792-1802.
- Rangkuti, Freddy. *The Power of Brands*. Jakarta: PT. Gramedia Pustaka, 2002.
- Saifuddin, Azwar. *Penyusunan Skala Psikologi*. Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 2009.
- Sarinah, Mardalena. “Pengantar Manajemen. Yogyakarta: CV. Budi Utomo, 2017.
- Arbainah, Siti. Studi Tentang Words Of Mouth (WOM) Positif Pada Bisnis Ritel Pasar Modern”. Tesis fakultas ekonomika dan bisnis Universitas Diponegoro Semarang, 2010.
- Sugiyono. *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif dan R&D*. Bandung : Alfabeta, 2009.
- Sumarwan, Ujang. *Perilaku Konsumen*. Bogor: Ghalia Indonesia, 2004.
- Suryani, Hendryadi. *Metode riset kuantitatif*. Jakarta : Prenamedia Grup. 2013.
- Tjiptono fandy. *Pemasaran Jasa* edisi pertama. Malang: bayu media Publishing, 2005.
- Tjiptono, Fandy dan Chandra. *Strategi Pemasaran*. Yogyakarta: Andi, 2011.
- Undi, “sukses menggarut laba dari kaus khas Surabaya”. dalam www.binaswadaya.org, Diakses 30 oktober 2017)
- Utami Mira, dkk, “Analisis Faktor-faktor Yang Mempengaruhi Word Of Mouth Mahasiswa Unimus”, Prosiding Seminar Nasional Universitas Muhammadiyah Semarang, ISBN: 978.979.704.883.9. 2010
- Word of Mouth Marketing Association. WOM 101*. Womma.org: Womma 2007.
- Yudi, Agus. “nongkrong di Cafe jadi gaya hidup” dalam www.antaraneews.com, Diakses 30 oktober 2017.